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Dirección de Planificación General y Política Empresarial
División de Gestión Ambiental

Departamento de Planificación Ambiental

PROGRAMA

PRIMER TALLER DE CONSULTA PÚBLICA – 24-09-12
PROYECTO LT 500KV AYOLAS – VILLA HAYES

HORA ACTIVIDAD

9:30 hs Apertura a cargo de Autoridades de la ANDE

9:40 hs Presentación del Proyecto por parte de los técnicos de la Dirección de
Planificación General y Política Empresarial

10:15 hs Sesión de preguntas

11:15 hs Cierre

11:30 hs Brindis

ANDE
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1. DESCRIPCIÓN DEL PROYECTO

El Proyecto consiste en la construcción de una Línea de Transmisión de 500.000 Voltios en
territorio paraguayo, de aproximadamente 360 km de longitud. La Línea partirá de la Isla Yacyretá
en el Río Paraná, cruzará dicho río y luego los Departamentos de Misiones, Paraguarí y Cordillera,
para finalmente cruzar el Río Paraguay y terminar en el Departamento de Villa Hayes.

2. JUSTIFICACIÓN DEL PROYECTO

El crecimiento del consumo de energía eléctrica en el Paraguay se debe al aumento demográfico y
al crecimiento del sector productivo del país, generando una demanda de energía eléctrica por
encima de la capacidad del sistema eléctrico actual de la ANDE.

Es por ello que se necesita construir con una red de transmisión en el nivel de tensión de 500.000
Voltios, que permitirá atender el crecimiento de la demanda de electricidad utilizando la energía
generada en la Central Hidroeléctrica de Yacyretá.

3. ASPECTOS AMBIENTALES Y SOCIALES DEL PROYECTO

Para la adecuada protección del ambiente, se están preparando los Estudios de Evaluación
Ambiental y Social, que considera los requerimientos de la Ley 294/93 de Evaluación de Impacto
Ambiental y su Decreto Reglamentario 14281/96. Además, el Proyecto está siendo desarrollado
cumpliendo las directrices, criterios y exigencias ambientales y sociales de los Organismos
Multilaterales de Crédito (Banco Interamericano de Desarrollo – BID y Banco Europeo de
Inversiones - BEI).

Con ese objetivo, la ANDE ha estudiado varias alternativas para la ubicación de la Línea de
Transmisión. La última variante de trazado estudiada y seleccionada como la mejor alternativa, se
aleja suficientemente de zonas pobladas y de sitios de valor ambiental, lográndose reducir los
impactos ambientales y sociales asociados al proyecto.

4. INVERSIÓN

La construcción del Proyecto contempla una inversión aproximada de USD 232.240.000

5. ACTIVIDADES Y PLAZOS

El plazo de ejecución del Proyecto es de 3 años aproximadamente, durante los cuales se llevarán a
cabo las siguientes actividades:
a) Estudio de caracterización y proyecto básico: 7 meses
b) Proceso Licitatorio: 6 meses
c) Proyecto Ejecutivo, suministro de materiales y ejecución 2 años 3 meses
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PARTICIPANTES

GOBERNACIÓN DE PARAGUARI

MUNICIPALIDAD DE ACAHAY

MUNICIPALIDAD DE GRAL. BENARDINI CABALLERO

MUNICIPALIDAD DE CAAPUCÚ
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GOBERNACIÓN DE PRESIDENTE HAYES

MUNICIPALIDAD DE VILLA HAYES

GOBERNACIÓN DE MISIONES

MUNICIPALIDAD DE SAN PATRICIO

MUNICIPALIDAD DE SANTIAGO

MUNICIPALIDAD DE SAN IGNACIO

MUNICIPALIDAD DE SAN MIGUEL

COMISIÓN NACIONAL DE DEFENSA DE LOS RECURSOS NATURALES-
CONADERNA

GOBERNACIÓN DE CORDILLERA

MUNICIPALIDAD DE EUSEBIO AYALA

MUNICIPALIDAD DE TOBATI

MUNICIPALIDAD DE EMBOSCADA

MUNICIPALIDAD DE SANTA ELENA

ANDE
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GOBERNADOR DE MISIONES, Dr. Arturo Martínez

Felicita a la ANDE por el proyecto y buscará inversionistas para instalar empresas y generar
fuentes de trabajo en la zona de Misiones, lo que beneficiará a jóvenes.
Espera la iluminación de las compañías porque casi el 95% de la zona no tiene luz.
Solicita a la ANDE realizar una educación de uso eficiente de la energía a la población.

Ing. Félix Ruiz,  ANDE

Me complace escuchar que el proyecto es bien recibido. Debemos ayudarnos todos dentro de ese
contexto. Con relación a fuentes de trabajo, en los pliegos de licitaciones se incluyen cláusulas de
utilización de mano de obra local obligatoria. Refiere el beneficio que traerá el proyecto de la línea
de 500 kV en relación a las oportunidades para el establecimiento de industrias.

INTENDENTE DE EUSEBIO AYALA, Sr. Gerardo Rojas

Felicita el emprendimiento de la ANDE.
Consulta sobre los proyectos de mejoramiento de la línea monofásica.
Hace referencia a las consideraciones ambientales tenidas en cuenta en el proyecto.

Ing. Teresio Medina – Director de Distribución- ANDE

Respecto a la trifasicación de las líneas monofásicas que están en las zonas rurales, la ANDE tiene
un plan de mejoramiento y trifasicación independientemente de la construcción de la línea de 500
kV; estamos abiertos a escuchar sus inquietudes, en caso de ser necesario una línea trifásica donde
van a estar instaladas pequeñas industrias, la ANDE procederá a realizar estudios de proyectos y
ejecución posterior.

Ing. Félix Ruiz, ANDE

La implementación del proyecto de la línea 500 kV permite disponer de mayor energía para el
establecimiento de industrias en la zona.
En cuanto a la franja de seguridad se respeta lo establecido en la Ley N° 976/82 que determina
zonas de seguridad y servicio para las líneas de transmisión, subtransmisión y distribución de la
energía eléctrica en las propiedades de dominio público y privado sometidas a la servidumbre de
electroducto por la Ley Nº 966 del 12 de agosto de 1964.

INTENDENTE DE CAAPUCU, Sr. Luis Saucedo

Felicita el emprendimiento y consulta si la energía eléctrica tendrá un costo reducido una vez
implantado el proyecto. Solicita ampliar la tarifa social.
Pide crear fuentes de trabajo, con la instalación de industrias para crear fuentes de trabajo y  mejorar
la calidad de vida de la población
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Ing. Félix Ruiz, ANDE

La ANDE es una empresa que distribuye energía eléctrica, es obligación nuestra mantener el
sistema.
Los esquemas tarifarios son complejos, la ANDE establece un sistema de distribución en media y
baja tensión que actualmente no se compensa con el consumo de energía eléctrica; hace 10 años la
ANDE no tiene un reajuste en la tarifa; eso visto de otra manera es abaratar. En otros países las
tarifas aumentan cada año.

Por otro lado, en los pliegos de licitaciones se incluyen cláusulas de utilización de mano de obra
local obligatoria,  el beneficio que trae el proyecto línea 500 kV va a dar oportunidad de trabajo y
mejora para la población.

INTENDENTE DE SANTIAGO, Dr. Ignacio Diosnel Larre

Felicita el emprendimiento y solicita mayor agilidad en cuanto a la atención de los reclamos de
solicitudes por parte de los usuarios.

Ing. Juan Carlos Álvarez Salomón, ANDE

Le agradecemos y con la ayuda de ustedes podemos ir mejorando la atención a los usuarios.
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AUTORIDADES DE LA ANDE

Ing. Carlos Dionisio Heisele, Presidente
Ing. Feliz Ruiz Ramírez, Director de
Planificación General y Política   Empresarial
Ing. Sixto Dure, Gerente Técnico.

TECNICOS ENCARGADOS DE LA
PRESENTACIÓN DEL PROYECTO
TECNICO-AMBIENTAL

AUTORIDADES DEPARTAMENTALES Y
MUNICIPALES, FUNCIONARIOS DE
LA ANDE ENTRE OTROS
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LUGAREÑA

No existe la posibilidad de hacer que los cables vayan subterráneo?
Cuanto se le va a pagar a la persona que va a ser afectada?
Los animales, nuestros cultivos, verduras y árboles no van a ser afectado por los campos
electromagnéticos?

Ing. José Vallejos, ANDE

Con respecto a los tramos subterráneos, hacer tramos subterráneos de un km equivale a
hacer 300 km de línea aérea, económicamente los tramos subterráneos son inviables con
ese nivel de tensión, solamente en áreas  densamente poblados y cuando se justifica esa
inversión económica es cuando se pueden hacer tramos subterráneos.

Ing. Félix Ruiz, ANDE

Las compensaciones están previstas en el Plan Director de Reasentamiento Involuntario
que formara parte del EIA del proyecto e implementadas antes de iniciar las obras.

En relación a los campos electromagnéticos la ANDE adecua sus instalaciones
(subestaciones y líneas de transmisión) de acuerdo a las Normas Internacionales y locales
(Decreto 10071de fecha 02/03/2007 “Por el cual se aprueba la Norma que fija los limites
máximos permisibles (LMP) para la exposición de las personas a las radiaciones no
ionizantes -RNI)” a los valores establecidos como niveles de referencia por la Comisión
Internacional para la protección contra la Radiación No Ionizante – ICNIRP y lo
establecido por la OMS y OPS.

MUNICIPALIDAD DE SAN IGNACIO

Cuál es el volumen de mano de obra local que está prevista y cuál es la profesión que van a tener
en cuenta o tienen estimado para las obras?

Pregunto esto porque en la Municipalidad de San Ignacio se tiene previsto dentro del Plan de
Gestión, la capacitación y no solo capacitación sino la oportunidad de trabajo, y esto lo veo como
una gran oportunidad laboral de modo a direccionar el tipo de capacitación con los trabajos de la
obra.
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Ing. Félix Ruiz, ANDE

En relación a la consulta de la mano de obra necesaria  para el proyecto, le informo que
en los pliegos de licitaciones se incluyen cláusulas de utilización de mano de obra local
obligatoria, en cuanto a las profesiones serán necesarias de pueden citar carpinteros,
albañiles, electricistas, plomeros, entre otros. Por ello necesitamos que la población se
organice desde la Gobernación para trabajar con la empresa contratista.
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GOBERNACION III CORDILLERA

CONSULTA PÚBLICA

Organizada por: COMISION NACIONAL DE DEFENSA DE LOS RECURSOS NATURALES DEL
CONGRESO                   NACIONAL

ADMINISTRACIÓN NACIONAL DE ELECTRICIDAD

GOBERNACIÓN DE CORDILLERA

Día: miércoles 24 de octubre de 2012

Hora: 09:00 A 11:30hs.

Local: Salón Auditorio de la Gobernación, Caacupé, Cordillera.

Presiden:

Dr. JULIO C. VELAZQUEZ, Vice Presidente

CONADERNA

Dr. Pedro Duré, Gobernador Cordillera

Ing. Félix Ruíz, Director de Planificación General y Política Empresarial (A.N.D.E.)

Tema:

Presentación del proyecto “Construcción de la línea de Transmisión 500kv Yacyretá – Ayolas – Villa
Hayes”, a ser localizada en los territorios de los departamentos de Misiones, Paraguarí, Cordillera y
Villa Hayes.
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GOBERNACION III CORDILLERA

PROGRAMA

ACTO PROTOCOLAR

Maestro de ceremonia: a definir por la Gobernación.

Palabras de Bienvenida a cargo del Dr. Pedro Duré, Gobernador de Cordillera.

Palabras de la Dr. Julio C. Velázquez, Senador de la Nación, Vice Presidente CONADERNA

Palabras Ing. Félix Ruíz, Director de Planificación General y Política Empresarial (A.N.D.E.)

Fin del acto protocolar. Se cede la palabra al Moderador para iniciar el DESARROLLO DE LA
PRESENTACION DEL PROYECTO

Moderador: a cargo de un funcionario de la ANDE – Sr. Justo Mongelós

La presentación estará a cargo de la Administración Nacional de Electricidad – ANDE representada
por:

. Ing. FÉLIX RUÍZ RAMÍREZ, Director de Planificación General y Política Empresarial

. Ing. JOSÉ VALLEJOS, Funcionario de la División de Estudios Energéticos

. Ing. ROCIO VELY, Jefa de la División de Gestión Ambiental

Preguntas del auditorio

Estarán invitados

Organizaciones de la Sociedad Civil

Concejales Departamentales

Municipios del Departamento: Intendentes y Presidentes de la Junta Municipal

Instituciones Educativas y Universidades

Autoridades locales (Policía Nacional, otras Instituciones Públicas, Lideres Locales)
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CONSEJAL DE EUSEBIO AYALA. Jorge Irrazabal

Cuál sería el mayor impacto negativo con la construcción de esta obra?

Ing. Rocio Vely, ANDE

En el corredor de la línea presentado se han reducido convenientemente los impactos
ambientales y sociales que pudiera ocasionar el proyecto evitando atravesar áreas
pobladas y boscosas, cursos de agua y zonas de interés cultural.

Aún vamos a trabajar para evitar afectar y desplazar a persona a causa de la zona de
seguridad y servicio de la línea y  disminuir la limpieza de la vegetación sobre todo en
zonas de bosques,

GOBERNACION DE CORDILLERA. Alfredo Fanego

Están preparadas las torres y líneas para los eventos climáticos que actualmente azota al
país y en especial a esta zona?

En caso de accidentes a quien recurrir y a donde?

Estas líneas atraen más descargas eléctricas?

Ing. Félix Ruiz, ANDE

La presencia de las líneas no tiene incidencia en los fenómenos climáticos, en caso de
accidentes se debe recurrir a las oficinas regionales y al número de teléfono 160.

ABC COLOR, Desiré Cabrera

Se habló de diez localidades afectadas del Dpto. de Cordillera, en estos lugares van a volver
a hacer audiencias públicas, ya se habló con los afectados?

Están de acuerdo o no con la compensación y todo lo que esto conlleva?

Ing. Félix Ruiz, ANDE

El proyecto se encuentra en la etapa de consulta pública con las autoridades
departamentales, posteriormente se realizarían las visitas personalizada a los afectados.
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POBLADORA Maria Luisa Núñez Casco

Cuál es el sistema utilizado para compensar a los afectados, se iniciaron los pagos?

A la gente no se le explica cómo van a ser compensadas.

Los propietarios tienen que transferir la propiedad a la ANDE?

Ing. Félix Ruiz, ANDE

Las compensaciones están previstas en el Plan Director de Reasentamiento Involuntario
que formara parte del EIA del proyecto y serán implementadas antes de iniciar las obras.

La propiedad sigue siendo del afectado, la ANDE paga el derecho de uso mediante el cual
el personal autorizado se encuentra habilitado a transitar en el predio sirviente, a fin de
realizar labores de construcción y mantenimiento de una línea eléctrica, cuyo paso debe
ser permitido por el propietario del inmueble.

POBLADOR CORDILLERA. Catalino Gimenez

Cómo podemos solucionar la sobrefacturación de la ANDE?  Me interesa porque soy uno
de los afectados.

Lic. Atilio Barreto, Dpto. Regional Comercial Cordillera - ANDE

El jefe de la dependencia de la ANDE se interiorió del caso.

GOBERNACION. Mario Fatecha

Propongo que se hable con los Intendentes de los Distritos de Cordillera, y a los dueños de
los lugares que  se van a ver afectados, explicarles las situaciones positivas y negativas, el
costo y donde van a cobrar. Esta es mi propuesta.

La gente tiene miedo de los impactos que van a surgir.

Ing. Félix Ruiz, ANDE

Tenemos previsto el acercamiento personalizado con los afectados con informaciones
precisas desde el punto vista jurídico, ambiental y social, conforme a lo establecido en el
Plan Director de Reasentamiento Involuntario.
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AMUCOR. Mariano Cohene.

En Cordillera para el 2020 se construye la subestación para 500 kV, que beneficios traería
para el Departamento si se realiza en Caacupé?

En que afectaría la energía a los habitantes cercanos a la subestación?

Ing. Félix Ruiz, ANDE

Tendrían energía más fiable y la posibilidad de instalación de fábricas y a partir de ello
mano de obra y mejora en la calidad de vida de la población.

REPRESENTANTE DE LA IGLESIA LOCAL – ATYRA. Eleno Ayala

Se dice que hay una influencia negativa en la salud, a causa de las ondas electromagnéticas,
hay algún estudio científico para poder informar?

La franja de seguridad es tenida en cuenta para el estudio?

Ing. Félix Ruiz, ANDE

En relación a los campos electromagnéticos la ANDE adecua sus instalaciones
(subestaciones y líneas de transmisión) de acuerdo a las Normas Internacionales y locales
(Decreto 10071de fecha 02/03/2007 “Por el cual se aprueba la Norma que fija los limites
máximos permisibles (LMP) para la exposición de las personas a las radiaciones no
ionizantes -RNI)” a los valores establecidos como niveles de referencia por la Comisión
Internacional para la protección contra la Radiación No Ionizante – ICNIRP y lo
establecido por la OMS y OPS.

COLEGIO TECNICO DE CAACUPE. Prof. Mario Álvarez

Este Proyecto va a traer bastante progreso. Se habló en la parte social de la inclusión de
gente para el trabajo, de contratar a personas de la zona afectada?

Como va a ser el contrato?

Consulto esto porque en Caacupé y Eusebio Ayala hay colegios técnicos, cada año egresan
jóvenes bachilleres técnicos en electricidad. Se van a llevar a licitación las obras y las
empresas serán tercerizadas?

Van a incluir gente de los municipios?
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De ser así seria muy bueno porque van a generar fuente de trabajo pero ojalá no se tenga en
cuenta de que partido político es.

Ing. Félix Ruiz, ANDE

En relación a la consulta de la mano de obra necesaria  para el proyecto, le informo que
en los pliegos de licitaciones se incluyen cláusulas de utilización de mano de obra local
obligatoria, en cuanto a las profesiones serán necesarios carpinteros, albañiles,
electricistas, plomeros, entre otros. Por ello necesitamos que la población se organice
desde la Gobernación y los municipios para trabajar con la empresa contratista.

DIRECTOR DE OBRA DE LA MUNICIPALIDAD DE EUSEBIO AYALA. Juan Jose
Garcia

Solicita que a través de la Intendencia se den charlas a nivel local con todas las
instituciones, para escuchar inquietudes y hacerles saber cuáles son los efectos positivos y
negativos de este Proyecto.

Ing. Félix Ruiz, ANDE

Tenemos previsto el acercamiento personalizado con los afectados con informaciones
precisas desde el punto vista jurídico, ambiental y social, conforme a lo establecido en el
Plan Director de Reasentamiento Involuntario.

CONSEJAL DE EUSEBIO AYALA. Jorge Irrazabal

Hace referencia a la seguridad que deben tener las líneas de alta tensión.

CONSEJAL MUNICIPAL DE CAACUPE. Elba Díaz

Sugiere a la ANDE, ir directamente a los municipios afectados.

Sugiere que las reuniones de los municipios se haga en la parroquia o escuela, nosotros
dependemos mucho de los sacerdotes es por eso que sugiero que se acerquen a las escuelas
y sacerdotes; de ahí salen más las informaciones.
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CURA PARROCO DE ALTOS Y PRESIDENTE DE LA MESA
MULTISECTORIAL DE LA CIUDAD. Padre Paulo Gimenez

También sugiero que se acerquen a las iglesias, elaboren folletos bien claros relacionados al
proyecto.

Nosotros mismos, los pobladores vamos a colaborar, también pido que expliquen el
proyecto en un idioma sencillo de modo que la gente comprenda lo que quieren trasmitir.
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INVITADOS ESPECIALES

CURA PARROCO

IGLESIA  DE ALTOS

REPRESENTANTE DE LA JUNTA
MUNICIPAL
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Diputado Nacional, Julio Mineur, Miembro de CONADERNA

Con al aprobación de la línea 500kV, tenemos la posibilidad de implementar  industrias en
la zona.

El precio de energía de la ANDE esta regida por una cuestión de mercado.

Lic. Blasida Gimenez de Jara, Secretaria de Educación - Gobernación

Pone a disposición  los bachilleres técnicos de los colegios locales y plantea la necesidad de
especializar a los egresados en carreras técnicas en un tiempo mayor a 6 meses, para
competir en el mercado laboral. Cursos a través del SNPP.

Propone difundir el proyecto a través de las radios comunitarias.

Educadora Isabel Malinas, Directora Técnico Nacional “Colegio Blas Garay”

Felicita a la ANDE por el emprendimiento.

Ofrece sus bachilleres de carreras técnicas y piden ayuda para su inserción laboral en el
proyecto.

Ofrecen la infraestructura de la Institución para realizar cursos técnicos.

Ing. Rocio Vely, ANDE

La capacitación está prevista dentro del plan de ambiental y social del proyecto. Los
programas de educación y formación serán articulados con instituciones referentes en
materia de capacitación a nivel nacional y local.

Nicolás Caballero, Concejal Departamental

Agradece a la ANDE por la participación.

Solicita la incorporación de los jóvenes en la contratación de mandos medio.
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EXPOSITOR AMBIENTAL- ING. ROCIO VELY - ANDE

EXPOSITOR TECNICO – ING. JOSE VALLEJOS - ANDE
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Victor Rubén Gonzalez, Intendente de Paraguarí

Pido que se tenga en cuenta el cuidado de la fauna y flora en el Departamento.

ANDE

Estos aspectos ya están siendo incorporados al Proyecto.

Ramon Estigarribia, Cura Párroco Mbuyapey

Es un hecho el proyecto?

Con este proyecto se mejoraría la energía en la zona?

ANDE

El Proyecto será presentado a organismos financistas para la aprobación del financiamiento
en diciembre próximo. A partir de la aprobación se debe promulgar la Ley que aprueba el
Préstamo.

Próximamente se ejecutará la consultoría que realizará el diseño final del Proyecto
incluyendo el Estudio de Impacto Ambiental. La obra se estaría concluyendo en un poco
más de dos años.

Joaquin Robledo, Monseñor

Felicita a la ANDE por el emprendimiento.

La migración de los jóvenes es un problema, este proyecto beneficiará a la comunidad y al
país, pues traerá industrialización y educación, el Paraguay va a crecer.

La energía eléctrica va a traer muchos beneficios

Victor Valiente, Párroco Caapucu

Agradece a la ANDE por la participación.

Cuál es el impacto negativo que traerá el proyecto?

Solicitamos a la ANDE para Potrero la trifasicacion.

Me molesta la falta de comunicación.
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ANDE

Los temas de trifasicación son trasladados a los representantes de las Oficinas regionales de
la ANDE presentes en la reunión quienes toman nota de la solicitud.

Se agradece la pregunta a fin de  explicar con mayor detenimiento los impactos ambientales
que el proyecto podría ocasionar. Se repasa la lámina referida a impactos ambientales
negativos y positivos esperados.

Anibal  Ibarra, Concejal Departamental

Como le hacemos llegar a las demás zonas esto que estamos escuchando, en las Agencias
no dan una explicación clara sobre consultas que realizamos, falta capacitación a los
funcionarios de la localidad.

Hoy nos vamos satisfechos sobre este tema.

ANDE

Coincidimos en que todo funcionario de la ANDE debe tener los conocimientos para
orientar a los clientes sobre cualquier tema referente al servicio de energía eléctrica. La
ANDE está iniciando un proceso de mejora en ese sentido.

En el caso de este proyecto, se menciona la presencia y participación de los representantes
de la ANDE de la División Regional Sur y de los Dptos. Regionales Comercial y de
Distribución presentes en le reunión.

Luis Alberto Gimenez, Presidente de la Junta Municipal de Quiindy.

Los temas técnicos no podemos analizar.

En Quiindy se firmó un convenio con ANDE relacionado a Alumbrado Público.

¿Qué gestiones tenemos que realizar para los pedidos de energía eléctrica y de esa forma
tener más seguridad.

ANDE

Se  presentan los representantes de la ANDE de la División Regional Sur y de los Dptos.
Regionales Comercial y de Distribución, quienes son los encargados de atender los pedidos
formulados.
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AUTORIDADES DEPARTAMENTAL, ANDE, CONADERNA

EXPOSITOR TECNICO – ING. JOSE VALLEJOS - ANDE
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EXPOSITOR AMBIENTAL- ING. ROCIO VELY - ANDE

PARTICIPANTES



REUNIONES INSTITUCIONALES

SÍNTESIS DE OPINIONES Y APORTES

SECRETARIA TECNICA DE PLANIFICACION

1- Pone a conocimiento y consideración el Plan Marco de Desarrollo de Ordenamiento
Territorial.

2- Presenta un informe impreso como contribución para el Estudio de Impacto Ambiental.

3- Solicita socializar el Proyecto en todos los niveles.

Propone reuniones con el Director de Desarrollo Territorial y el Director de políticas
Económicas y Financiera Dr. Mario Ruiz Díaz (mruizdiaz@stp.gov.py) y Dr. Pablino Villagra
(pvillagra@stp.gov.py) y (crodriguez@stp.gov.py) con el fin de planificar y organizar
programas que corresponda a la STP.

4- Plantean acompañar la comitiva para las consultas departamentales.

5- También manifiesta se vea la posibilidad de involucrar al SNPP, para llevar los cursos a los
departamentos afectados para ofrecer mano de obra calificada al proyecto en cuanto a
albañilería, electricidad, plomería, etc.

6- Además sugiere la promoción de la energía que se dispondrá con el proyecto, a fin de
atraer las inversiones.

7- En otro punto recuerda que la Secretaría de Energía está trabajando en la política
energética y seguridad.

SECRETARIA DE LA MUJER

1 El Ministerio de la Mujer propone acompañar a la ANDE en las Consultas Publicas a través
de la Secretaria de la Mujer creadas  en cada Gobernaciones y Municipios de tal forma a
incentivar la participación de las mujeres  en dichas reuniones.

2 En el punto de aspecto social – reubicación, propone se tenga en cuenta a la hora de
adjudicar viviendas, que el titulo salga a nombre de la jefa de familia, por una cuestión de
protección de la mujer y de los hijos.

ANDE

mailto:mruizdiaz@stp.gov.py
mailto:pvillagra@stp.gov.py
mailto:crodriguez@stp.gov.py


3 Destaca que sería importante revisar el programa Ypora de Yacyreta, la parte de programa
de acción de perspectivas de géneros.

4 También propone que una vez adjudicado el proyecto se realicen programas de
concienciación con los trabajadores en las perspectivas de géneros para generar respeto
hacia las mujeres y niñas que podría de alguna manera proveer mano de obra - servicios a
los trabajadores.

5 Manifiesta su preocupación por la opinión de la gente en relación a la contaminación
electromagnética.

6 En cuanto a la mano de obra Indirecta como hospedaje alimentación comercios limpieza,
solicita se trabaje con las secretarias de mujer de las gobernaciones y municipios ya que
los mismos cuentan con programas de asistencias a las mujeres.

7 Por último sugiere solicitar al Ministerio de la Mujer acción de géneros, planes de acción,
previsto en los departamentos afectados.

UNION INDUSTRIAL PARAGUAYA (UIP)

1 Propone mantener una comunicación clara  a la población, de acuerdo al nivel de cada
uno.

2 Ha mencionado la necesidad imperiosa de construir la línea, como resultado del
crecimiento demográfico y la necesidad de proporcionar la infraestructura básica que es la
energía eléctrica.

3 Propone construir nuevas subestaciones en 500kV.

CONTRALORIA GENERAL DE LA REPUBLICA

1 Solicita trabajar en forma conjunta con la SEAM que es el ente regulador de los temas
ambientales, con los Departamentos y Municipios afectados que cuentan con
dependencias ambientales.

2 Ponen a conocimiento que algunos municipios desconocen y carecen de temas
ambientales, que la Educación Ambiental seria un impacto positivo para estos lugares.

3 Remitirán por correo electrónico a los técnicos de la ANDE, los documentos

 Informe Final de Auditoria relacionada a los Campos - electromagnéticos.

 Informe de Recursos Naturales – línea de servidumbre.



4 Han propuesto realizar un trabajo en forma conjunta, coordinada con las demás
dependencias de la Contraloría: Dirección General de Recursos Sociales,  Dirección General
de Obras entre otras y la ANDE, de acuerdo a los trabajos y necesidades que se vayan
presentando. Propuesta a ser presentado al Contralor.

MINISTERIO DE AGRICULTURA Y GANADERIA

1 Solicitan el proyecto en medios magnético o impresos para definir acciones y visualizar el
campo de acción.

2 Han consultado:

 Sobre las compensaciones de la franja de servidumbre.
 Los campos electromagnéticos de las líneas y subestaciones sobre la salud de las

persona, animales y la afectación a las plantas.
 Solicitaron socializar todos los datos con la población afectada que son sus clientes

(pequeño, medianos y grandes productores).

MINISTERIO DE INDUSTRIA Y COMERCIO

1 Acompaña las propuestas de la UIP, necesitan observar zonas específicas del proyecto
para definir los parques industriales dentro de la planificación estratégica.

VICE MINISTERIO DE MINAS Y ENERGIAS

1 Solicitan incluir al Comité Nacional de Eficiencia Energética dependiente del Vice
Ministerio creado por decreto, en los Programas de educación donde incluyen el uso
eficiente de la energía eléctrica.

SENAVITAT

1 Propone trabajar en forma coordinada con los once programas relacionados a crear
viviendas dignas.

2 La Dirección General de Habitad y la Dirección Técnica nos pueden proporcionar las EE. TT.
de los programas de viviendas dignas.

3 Impacto del proyecto sobre el paisaje.



INDERT

1 Mencionan que cuentan con proyectos de viviendas de mayor porte en metros cuadrados
que SENAVITAT a utilizar en el proyecto.

2 Proponen el acercamiento a los asentamientos y colonias a través de charlas educativas.

3 Proponen involucrar al SNPP.

4 Charlas relacionada al tema de energía eléctrica y campo electromagnético.

OPS - OMS

1 Incluir a la OIT en el programa de  mantenimiento de franja

DIRECCION GENERAL DE VIGILANCIA DE LA SALUD

1 Propone incluir en las charlas educativas el espectro electromagnético.

MINISTERIO DE JUSTICIA Y TRABAJO

1 Propone trabajar en forma coordinada con áreas del Ministerio

2 Propone trabajar en forma paralela para tener un Marco Legal para el manejo de energía.

3 Capacitar a las gentes para el desarrollo de las distintas actividades.

4 Tener en cuenta el momento a la contratación de no incluir a los menores de edad

SNPP

1 Se comprometen a trabajar con ANDE participando en audiencias públicas.

2 Propone trabajar con educación para proyectos indirectos

3 Desde el punto de vista social atender que la gente no migre a otras ciudades.

4 Atender  a la gente que viene atraído por el proyecto.

5 El turismo cuanto de interés puede llegar a generar en nuestro medio para este tipo de
obra.



6 Preparar  PYMES.

DIRECCION GENERAL DE CURRICULUM – MEC

1- Ayudarían en la curricula de artes y oficios

2- Ddiseñar para la parte de capacitación indicadores de impactos dentro del plan
estratégico.

3- Preparar un plan de capacitación para los 26 municipios.

AGRUPACION ECOLOGICA Y RURAL (POLICÍA)

1- Tener en cuenta proyectos urbanísticos.

2- Sugiere que no sea solo la OMS la que expida informes sobre los campos
electromagnéticos, que sea a nivel nacional involucrar a la SEAM para no dejarla
responsable solo a la ANDE.

3- Sugiere capacitar a los policías de las localidades por donde pasara el proyecto  de modo a
ser facilitadores.

MINISTERIO PÚBLICO - FISCALIA

1- Propone la comunicación en forma masiva para que toda la comunidad esté enterada del
proyecto.

2- Convocar al Ministerio de Salud para realizar talleres relacionados l los campos
electromagnéticos

SECRETARÍA DEL AMBIENTE

1- Las audiencias públicas previstas dentro del marco de la Ley 294/93 serán conducidas por
la SEAM.

2- Es importante aclarar el tema de la franja de servidumbre y como se realizan las
compensaciones.

3- El tema de campos electromagnéticos  debe ser objeto de una adecuada explicación.

SECRETARÍA NACIONAL DE TURISMO – SENATUR

1- Vincular el Proyecto con el Plan Nacional de Turismo

2- Trabajar conjuntamente para identificar paquetes turísticos
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